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寻宝

黄老板的期货轮回路

袁辉亮

“那天晚上要不是你劝住我， 就什么

都完了。 这点心意请务必收下。” 伴随着诚

挚的话语， 一张银行金卡推到了我的面前。

“黄总， 那是我应该做的， 你这样就

见外了。” 我轻轻将卡推了回去， “以后

就好好在期货上做套保嘛，

6

月的黄金今

天一克跌

5

元多， 你这不把手里压的货都

保住利了？ 多舒服。”

“是， 前面是猪油蒙了心呐， 以后再

也不去那些野盘子上提心吊胆地搞投机

了， 差点把命都搭进去了！” 面前的中年

男人满脸都是后怕的表情。

我哑然一笑， 这位黄老板今年可真算

历经坎坷。

初涉期货

黄老板大名叫黄金矿， 人如其名， 他

家是开金矿的， 家里金子多。 这一点， 他

脖子上粗大的金项链、 指上三枚不同款式

的金戒指以及嘴里亮闪闪的大金牙都是证

明。 和粗豪的外表不相称的是， 黄老板其

实头脑相当活泛。 当期货之风吹到他所在

的那个偏僻小乡镇， 黄老板就很快发现这

个东西的妙处。 经人介绍， 他来到我这里

几番考察交流， 非常认同我向其推荐的逢

高沽空对冲手中现货黄金的操作思路。 黄

老板很快就开立了法人账户， 并转入千万

资金， 伺机而动。

当时正是

2011

年

3

月中旬， 黄金持

续不断地震荡上涨， 屡创新高。 因为黄金

上涨势头未变， 每次黄老板问我是否该进

去做空套保， 我总是告诉他时机未到。 千

万资金放在期货账户里一放就是一个多

月， 这让黄老板心情越来越焦躁———那可

损失着利息哪！ 终于，

4

月末美黄金价格

达到

1500

美元

/

盎司的时候， 他坐不住了：

“黄金

1500

美元

/

盎司这价格太虚了， 快到

顶了。 罗杰斯不是今年就看到

1600

么？

我觉得他判断得很准确。 上面空间不大

了， 这里开始进去肯定能赚钱啊！”

我劝解道： “美国量化宽松二期

6

月

底就要结束， 加上欧洲债务危机可能爆发，

这些因素很可能推高美元， 黄金的确有可

能出现大的调整甚至转势下跌。 但是现在

价格上涨您现货上就赚着钱， 完全可以再

等等， 等到开始跌了再慢慢进去建仓啊。”

“老是再等等， 以我多年的经验， 这里

再等就错过时机啦！” 黄老板终究是冲了进

去， 好在他多少在仓位上还比较谨慎， 一

上来仅动用了

5%

的资金进行初次建仓。

刚开始黄老板被套了点， 不过黄金确

实很快就开始了连续的回落。 “五一” 期

间拉登死了， 欧债危机也如预期爆发了，

美元急涨， 黄金连跌。 黄老板这下可乐坏

了： “怎么样， 我说这里就是顶吧。 可惜

上面建的仓位太小， 这几天我赶紧逢高多

加两倍的单子进去。”

看他过于乐观， 我忍不住泼了泼凉

水： “虽然回调比较急， 但是涨势没有破

坏， 这里可能只是个震荡调整行情。”

“不会的， 前面涨那么多， 这会也得

跌个狠的， 加仓才能赚得多！” 随后几天

黄老板信心十足将仓位加到了

30%

。

转战黄金

TD

5

月

20

日， 国内黄金收出一根小阳

线， 走出了小双底的形态。 大半个月下

来， 黄老板的空单虽然赚钱， 成本却并不

比当前价格高多少。 “希腊债务危机的问

题周末可能有反复， 黄金现在仍然没有走

出下跌趋势来， 该减仓了。” 我提醒。

但黄老板不当回事： “这才赚了多

少， 没事， 我是套保嘛， 继续放着。”

这一放， 就放到了

7

月

13

日。 世界

经济状况不好， 黄金避险功能凸显， 黄金

历经两个月的调整， 终于再度创出了新

高。 在我的建议下， 黄老板还是果断地平

掉了空单。 “国内这个期货黄金交易制度

不好啊， 交易时间太短。 上海黄金交易所

的黄金

TD

有夜盘， 我还是去那做吧。”

平完仓， 黄老板却突然表示想转战黄金现

货延期交收这个投资品种。

“虽然你在期货上略赔了点钱， 可是

现货上也保值了呀。 黄金

TD

虽然交易时

间长， 但是不能实现现货交割， 更适合个

人投资者进行投机交易， 不适合你这样的

现货商。”

我的解释黄老板没有听进去， 他还是

执意出金转战黄金

TD

去了。 夜盘这个东

西， 在带来了更多交易机会的同时， 也需

要交易者付出更多的辛劳。 黄老板几次晚

上

11

、

12

点跟我打电话交流行情， 一边

抽着烟一边熬夜做盘， 这对一个五十多岁

的中年男人来说很是不易。 其实这个时候

他已经完全是在做投机盘了。 多空都做，

有时赚， 有时亏， 钱在账户上来去得飞

快， 黄老板在上面玩得挺过瘾。

再战白银

TD

“黄金

TD

这个交易制度还是不行，

挂的单子量稍微一大， 上面就经常没有对

手盘成交。 就是这个原因， 搞得我老是看

好了行情进不去出不来的， 上个月亏了不

少。” 一个月过去， 黄老板又表示要更换战

场了： “最近别人跟我介绍了个地方的黄

金平台， 是做市商制度

24

小时交易的， 进

出多少单子都没问题。 我在网上开了个户

只要五分钟， 比你们期货和黄金

TD

开户方

便多了， 晚上就把钱转过去做做试试。”

“这种地方交易所缺乏资金监管， 品

种制定也有漏洞， 交易起来问题很多的！

你最好不要把大资金投过去做呀！” 我听

了大吃一惊， 无奈根本劝不动他。

9

月初开始， 看着黄金的波动远远不

如白银大， 他干脆做起了白银。 几次电话

里， 我能听得出黄老板的疲惫， 便劝他：

“你现在交易时间越来越长， 操作越来越

频繁， 下手仓位也越来越重， 这么做要出

大问题。”

“这几个月亏损两百多万了， 不捞回

来我哪能咽得下这口气啊。” 黄老板这会

想的， 已经完全就是怎么赌回筹码来了：

“欧美现在都闹债务危机， 美国估计要实

行

QE3

， 黄金白银还要继续涨。 我已经

建好了仓， 等大涨一波赚回来就不做了。”

黄老板的投机之路越走越远。

9

月

22

日下午， 我的电话里传来了

黄老板焦急的声音： “怎么办， 白银已经

跌了

6%

了。 我持着满仓的多单啊！”

美国

QE3

究竟是千呼万唤未出来，

白银并未如黄老板的预料那般上涨， 而是

出现了暴跌。

6%

的幅度

5

倍杠杆， 意味

着他已经亏损了

30%

。 黄老板做的那个

平台由于是跟外盘联动， 并没有涨跌停板

保护， 一夜下来风险可能会被放得非常

大。 我只能建议他减仓： “至少先砍掉一

半， 这里很危险， 剩下的等明天再说。 一

定要舍得下手啊， 这一波要是走大行情，

你受不了的！”

第二天早上

5

点， 我就被急促的电话

铃声吵醒。 “昨晚白银跌了

9%

， 今天又

低开

2%!

我就只减了

20%

仓位， 怎么办

啊

?

” 黄老板的声音嘶哑得吓人， 一听就

是彻夜未眠。

“怎么才减了这么点呢？ 你这样都亏

掉

50%

多了， 保证金应该不足了吧， 交

易所还不给你平仓？” 我一听也替他着急

了。 “这个黄金平台亏损本金

70%

以上

才强平， 而且今天还莫名其妙地晚上

5

点

就停盘！ 资金当天也出不了， 我就没有减

那么多……我真后悔没听你的， 还把矿上

的钱都弄进来了……”

黄老板乱七八糟地说了十分钟我才搞

清楚， 原来这次为了翻本， 他把金矿上的

流动资金都挪了过来， 正好撞上这大行

情， 又在这个地方交易所的规则下放大了

损失， 而一旦下午

5

点停盘， 晚上行情再

继续向下， 有可能血本无归了！

“马上平掉所有头寸！” 我当机立断地

建议： “平掉之后马上好好睡个觉去吧！”

2011

年

9

月

23

日、

24

日和

26

日这

三个交易日， 由于美联储悲观的经济展望

所致， 白银跌幅一度达到

40%

。 黄老板在

23

日早上壮士断腕多单全部斩仓， 虽然损

失惨重， 但总算幸免于难。

回归期货

几天之后， 缓过劲来的黄老板又给我

打来电话， 话语中不无庆幸： “那个地方

交易所里客户绝大多数人都是做多， 三天

挨下来仓位比较重的全都亏干净了。 这野

路子平台在外盘交易时间段里停盘真是坑

死人了，

26

号被按外盘价格强平的客户都

要去告他们。 我想明白了， 我进期货里本

来就是规避价格风险的， 怎么越走越歪，

最后搞成瞎投机了呢？ 以后我还是回来好

好地做期货套保吧。”

半年之中， 黄老板从黄金期货到黄金

TD

， 再到地方交易平台的白银

TD

， 最后

回归黄金期货， 整整走了一个轮回。 这一

趟崎岖坎坷的弯路走下来， 他交了昂贵的

路费， 最后好不容易回到了康庄大道上。

也难怪， 现在市场上形形色色正规不正规

的黄金交易平台实在多如牛毛， 投资者们

一个不小心就晃花了眼。 如果你也像黄老

板那样做黄金实业， 还是选择正规的交易

平台做黄金期货吧。 毕竟， 期货规避价格

风险、 锁定经营利润的基本功能， 才是产

业客户最需要的。

（作者单位： 中证期货）

美元霸权几时休？

旺呆

诱人青海料 上手东陵石

孔伟

在一家曾经买过和田玉的拍卖网店

里， 看中了一块白玉带翠的山料原石， 卖

家的描述是： 和田玉原石， 肉质细润， 重

6

斤 （河南南阳玉商在网店里标示重量一

般论市斤而不论公斤）， 一元拍。 看图片

白度不错， 料子也算方正， 绺裂也不多，

应该能够出稍大的玉件， 运气好的话， 出

几只手镯也没有问题。 更诱惑人的是， 虽

然外面看上去有一点染色的痕迹， 但白玉

里带有明显的翠色仍显而易见， 为料子本

身以及未来的玉件增色不少。 另外， 看图

片玉质也很油润， 不过这一点基本上没有

仔细研究的必要， 因为很多时候卖家都会

在玉石或者玉件上抹上液体石蜡， 哪怕玉

质再干， 也会在一瞬间变得油润起来， 并

且润度极佳。

当然， 看图片上的透明度， 可以肯定

不是和田料， 很可能是产自青海格尔木的

软玉， 行内称之为青海料， 也就是北京奥

运会制作金镶玉奖牌所采用的玉料， 属于

广义的和田玉范畴。 近几年来， 青海料的

价格也跟随和田玉直线上涨， 好的青海白

玉料子公斤价也早就过万了。

这块料子重达

3

公斤， 即使出不了大

件， 小件价值也不低， 尤其是白色、 绿色

分明的带翠的料子。 在玉器店里， 翠色不

错的青海玉的一枚小小平安扣都能卖过

千， 这么大的一块料子， 能出多少平安扣

啊！ 更何况还有可能制作更大、 更有价值

的玉件呢？

当然， 也不是一点怀疑没有。 因为新

疆、 青海不仅出产软玉， 也出产一种与之

相似的石英岩及蛇纹石的原石， 颜色、 透

明度看上去与青海料类似， 如果实物摆在

面前， 尤其是在没有染色、 没有抹油的情

况下， 要分辨并不难； 但如果对这些石英

岩、 蛇纹石稍加 “装扮”， 将其 “身份” 掩

饰一下， 尤其是在网络图片上再进行一下

“深加工”， 要分辨起来就比较困难了。 好

在卖家在货物描述文字里承诺： 如果鉴定

不是和田玉， 可以无条件退货退款。 既如

此， 还有什么可担心的？ 直接出价参拍呗！

南阳玉商的拍卖落槌价一般低于市场

价， 稍作考虑， 挂了个自动委托

511.11

元的价格 （有零有整， 甚至还多挂了一分

钱———以前曾经有过靠一分钱 “拿下” 竞

争对手的经验， 招数自然常用常新）， 同

时准备一旦出价被超， 再适当加价竞拍。

没想到， 最终的成交价竟然落定在

305

元！ 这下心里有点打鼓了： 不会真有

问题吧？ 但事已至此， 只好等石头上手之

后再做决定了。

大约一周后， 石头寄到。 实物看上去

与图片几乎完全一致， 用裁纸刀划拉了几

下毫无反应， 说明硬度很高。 但心下总有

些疑惑， 因为这么好的一块料子， 却以市

场价几十分之一的价格卖给我， 卖家真会

那么傻， 让我捡如此大漏？ 既然硬度足

够， 其材质也就只有两个选项了： 要么是

和田玉 （青海料）， 要么是被行内称为东

陵石的石英岩。

最简单的方法就是测定密度。 想起一

家有货运业务的店家朋友处有一台称量达

到

20

公斤的电子秤， 便抱着这块石头直

扑朋友的店面而去。 一称重量：

3000.0

克， 卖家标称的

6

斤竟然分毫不差， 实属

不易； 用手提着透明胶带将其悬浮于桶装

水中再得出一数据，

1130

克……完了， 密

度只有

2.65

， 这是标准的石英岩的密度。

也就是说， 这并非我所期望的带翠的青海

料， 而是一块实实在在的东陵石。

虽然只花了

305

元， 并且即使是石英

岩， 因为带有翠色， 做成手镯也很漂亮，

但对只玩和田玉的我来说仍然难以接受。

于是赶紧和卖家商议退货之事。 卖家当然

不承认是石英岩， 更不承认我找一只桶、

一台秤那么一提一放就得出的石英岩的鉴

定结论， 一再声称这就是青海料， 并告诉

我 “正确” 的鉴定方法———用刀刻。 双方

讨论了一阵始终说不到一块去， 于是俺使

出杀手锏： 送权威机构鉴定， 如果鉴定结

论是和田玉， 我不仅不退货， 还将价码翻

一番买下； 但如果不是和田玉， 则必须退

货不说， 还得由卖家承担鉴定费用以及来

回车费。 “费用不多， 加起来也就

300

元

左右吧。” 我在聊天工具上告诉他。

一看鉴定费用几乎等同于料子的价

格， 也就是这 “赌注” 无论买家还是卖方

实际上都得在原有基础上翻番， 这肯定是

卖家所不愿意看到的， 因为他心里最清楚

自己卖出去的东西究竟是什么材质。 稍稍

犹豫之后， 他回话说： 你退回来吧。

东西寄走， 心里本来应该比较轻松

的， 但眼前却一直晃动着那块石头的影

子： 要是东西真， 那该多好啊！ 你看， 人

的贪念确实很难满足是吧？

《嚣张的特权》

巴里·埃森格林 著

陈召强 译

中信出版社

去国外旅游时刷信用卡的国人常常会发现， 即便是在东

京秋叶原购买了价值数十万日元的尼康相机 （上面很可能印

着 “泰国制造”）， 最后收到的却是以美元计价的信用卡账

单。 整个消费过程似乎没有和美国发生任何关系， 但美元就

这么不请自来， 要求在这笔跨国交易中占据主导地位。

这就是美元的特权。 二战之后的半个多世纪以来， 美

元一直是用于国际交易报价和结算的最重要的货币。 换句

话说， 这种绿色的纸片不仅在美国

50

个州使用， 它在全

世界都通用。 那么， 美元是如何获得这种统治地位的？ 这

种超级霸权是否会有终结的一天？ 或者问得更露骨一些，

中国人究竟什么时候才能收到以人民币计价的海外账单？

美国加州大学伯克利分校教授巴里·埃森格林的新著 《嚣

张的特权： 美元的兴衰和货币的未来》， 在一定程度上给

出了答案。

在过去的半个多世纪里， 美元不仅仅是美国的货币，

而且也是世界的货币， 全球的进口商、 出口商、 投资者以

及各国政府和央行都在使用它。 由于它承担的单一国际货

币角色， 美元成为美国的力量源泉， 这是美国享有的 “超

级特权”。 书中讲述了美元崛起并成为国际货币的历程，

并预测了在当今的经济形势下， 美元作为最重要的货币的

未来前景。 透过美元的前世、 今生和未来， 作者揭示了全

球经济的发展变化。 书中同时展望了未来美元、 欧元、 人

民币等几种货币将起的作用， 对未来国际货币的可能变化

做了引人入胜的分析。

埃森格林是美国著名的经济学家， 在宏观经济史、 国

际金融货币体系、 金融危机理论、 亚洲金融市场、 外汇制

度等领域做出了开创性的学术贡献， 其关于金融危机、 汇

率制度和最优货币区的实证分析等方面的研究， 在国际学

术界产生了非常重要的影响。 但 《嚣张的特权》 一书并不

是一本经济学著作， 它从历史的角度分析了 “一战” 之后

美元逐步取代英镑成为国际货币的过程。 这也说明， 美元

的崛起虽然伴随着美国经济的发展壮大， 但经济并非全部

因素。 事实上， 二战以后德国和日本的复苏以及当下中

国、 巴西、 印度等国的崛起， 已经削弱了美国的经济主导

地位。 在世界工业生产和国际贸易中， 美国已不占有大多

数份额， 但为什么大多数国际贸易的报价和结算仍使用美

元？ 为什么各国央行和政府的主要外汇储备仍是美元？

埃森格林认为， 一种货币之所以具有吸引力， 原因在

于发行该货币的国家是一个富国， 强大并且安全， 而且发

展前景良好。 但一国货币是否在国际上通用， 与该国的经

济表现和前景之间只存在一个有限的关联。 从这种视角来

看美元的霸权， 我们很容易可以联想到， 美元在全世界的

通行无阻， 与美国强大的政治和军事实力不无关系。 可以

这样说， 美元成为全球货币是历史的选择。

当然， 布雷顿森林体系垮台之后， 美国不那么良好的

国际声誉以及不负责任的国际金融措施， 让其他国家对美

元充满了疑虑。 国际社会普遍认为， 美国滥用了美元的超

级霸权， 美国政府已不再是一个值得信赖的国际货币管理

者。 尤其是由于美国金融管理失当而导致了
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年席卷全

球的金融危机之后， 国际社会对美元统治地位更加不满。

人们对万能的美元已经失去信心， 他们担心美元崩溃

而逐渐转向其他货币。 欧元是一个看起来不错的选择， 但

2010

年欧洲的主权债务危机， 让欧元区变得灰头土脸。

埃森格林在书中用很长的篇幅讲述了欧元区的历史。 欧元

从最初开始酝酿到最终面世经历了三十余年， 其间经过了

西欧各国不断地勾心斗角和讨价还价， 这也间接暴露了欧

元最大的问题： 欧元是一个没有国家的货币， 它缺乏主要

的政府支持。 国际货币基金组织的特别提款权也面临类似

的问题， 它并不能在私营领域使用， 在政府间交易的运行

也充满坎坷。

从理论上来讲， 全球货币应该由全球中央银行负责发

行和管理， 但现实中没有一个真正意义上的全球政府， 全

球央行也就不可能存在。 所以， 尽管美元存在各种各样的

问题， 但在缺乏合适替代品的情况下， 在全球各国虽然对

其日益不满， 但在已经习以为常的惯性作用下， 在可预见

的未来， 美元仍将是占主导地位的全球货币。

但这并不代表其他货币就没有机会。 随着全球政治经

济局势的演变， 未来的世界将是一个多种国际货币共存的

世界， 这样的世界即将到来， 因为当前全球经济正朝着多

极化的方向发展， 而作为美元垄断特权的传统基础也正被

逐步侵蚀。 埃森格林预测， 美元、 欧元和人民币会成为领

先的国际货币， 印度卢比和巴西雷亚尔在国际舞台上的作

用也会逐步增强。

《嚣张的特权》 是一部美元兴衰史。 从中我们可以了

解， 作为一种国际货币， 并不是只享有超级特权， 它还应

当承担相应的国际责任， 否则就会逐步被抛弃。 这对于人

民币国际化有着重要的借鉴意义， 中国经济的迅速崛起确

实促进了人民币在国际上的地位， 但要想真正成为全球通

用的国际货币， 绝不仅仅是成为强大的经济体那么简单。

由此看来， 中国人要想在海外购物后收到以人民币计

价的信用卡账单， 还有漫长的路要走。

有白度， 有细度， 有润度， 有翠色， 很廉价……要真是一块带翠的青海料， 你敢

说你不动心？ 孔伟
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